

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

Redacción y Administración, S. Pedro Nolasco, 7, de 8<sup>ª</sup> m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

UNA peseta al mes.

AÑO IV.

Palma Miércoles 28 de Febrero de 1894

NUM. 1041

## MARRUECOS

En el ministerio de Estado se recibió ayer noticia telegráfica de haber llegado á Tánger el vapor «Mogador», con pliegos del general Martínez Campos, escritos después de haberse producido la contestación del Gobierno á las consultas.

Añaden las noticias oficiales que el embajador, en la última conferencia celebrada con el Garnit, exigió contestación categórica y pronta á las reclamaciones de España.

Los pliegos á que el telegrama se refiere, llegarán á Madrid el viernes.

Las noticias de Melilla aseguran que ha arreciado tanto el temporal, que los muelles se han cubierto de agua y los vapores no pueden anclar, teniendo que refugiarse en Chafarinas.

Se han suspendido todas las obras, continuando solo el saneamiento del Polígono y del campamento.

—Se espera en el Riff á un hijo del sultán con tropas que aumentarán el contingente de Muley Araaf, á cuyas órdenes se pondrá dicho príncipe.

—Los eskaris han entregado dos penados que se fugaron últimamente y cuya captura costó una verdadera batalla entre los moros que codiciaban el premio que en la plaza se da á los que presenten un fugado.

—Muley Araaf ha indicado á algunos periodistas su creencia de que el sultán abrenará la indemnización y todo terminará en paz.

—La epidemia de tifus ha disminuido bastante; pero se teme que la inclemencia del tiempo perjudique á la salud de los soldados.

Tánger 21.

Ha llegado el vapor «Mogador», trayendo noticias de Marruecos que alcanzan hasta el día 16.

El día 15 celebróse en la Mamunia una conferencia entre el embajador de España y El Garnit.

El general Martínez Campos dió conocimiento de la contestación firme y categórica del gobierno español, pidiendo pronta respuesta á las reclamaciones del gobierno de S. M. la reina regente.

El Garnit quedó impresionado de la firmeza del lenguaje empleado por aquél. Esta circunstancia y el contexto de las notas extranjeras enviadas ayer por el Baldomero Iglesias, darán resultado seguro.

El Sultán espera para adoptar una resolución definitiva, conocer las mencionadas notas que, como ya dije ayer, son todas favorables á las pretensiones de España.

Estoy convencido de la lealtad con que han procedido los gobiernos europeos y de la imposibilidad de que cuestiones locales puedan cambiar sus propósitos, que son hoy los de un pronto y satisfactorio arreglo del conflicto hispano-marroquí.

Esta es la opinión aquí sustentada en los círculos diplomáticos.

Puede, por lo tanto, considerarse definitivamente asegurado el éxito de la embajada, que en todo caso solo podría fracasar en la hipótesis improbable, en un cambio de actitud de la política europea en sus relaciones con este imperio.

## CONSECUENCIAS DEL ANARQUISMO

En *New York Herald* de París fué el primer periódico europeo que recomendó la necesidad de un acuerdo internacional para la represión de los anarquistas.

Ahora, y después de los últimos atentados y de siniestras intenciones de los criminales anarquistas en Inglaterra mismo, ha cambiado su política el gobierno

de Mr. Gladstone, y en vez de adoptar una actitud de inacción contrariando la policía continental, está ayudándola hoy vigilándose de cerca los anarquistas que han huido á Londres en busca de refugio.

Los gobiernos de Bélgica y de Austria, además, continúan trabajando á fin de que se lleve adelante la inteligencia de todas las naciones de Europa, con lo cual se llegará sin duda al término del anarquismo.

## CRISIS EN ALEMANIA

Dicen de Berlín con fecha del 17 del corriente que está dibujándose visiblemente la crisis en Alemania, y que el *National Zeitung* diario extremadamente favorable al gobierno, reconoce que está pensando por plena crisis.

El recurso de siempre de *soirées* imperiales y las frecuentes consultas de los ministros, todo prueba que algo muy serio está pasando.

Los aires de fronda de los agrarios animados por la actitud enigmática del centro parlamentario aumenta. En la cámara de lores prusiana y en el Consejo federal ha habido debates ardientes sobre el tratado de comercio con Rusia que uno de los mayores propietarios de Prusia ha denominado la «batalla económica de Oldmutz» declarando que puede ser seguida de una «batalla de Oldmutz» que tenga lugar en la frontera.

## Explosión de Brandemburg

La versión oficial de la catástrofe del «Brandemburg» es que sus calderas se elevaron á diez mil doscientos (fuerzas de caballos) cuando la normal presión que debía de soportar era de ocho mil.

El emperador quedó profundamente afectado con la noticia del terrible desastre á bordo de «Brandemburg». Cuando leyó el telegrama se puso blanco como el papel y apenas quería creerlo. La emperatriz lloraba como una niña.

El emperador telegrafió que se le remitieran completos detalles del desastre y del estado de los heridos.

Matrimonio del príncipe Carlos de Hohenzollern con la princesa Josefina de Flandes.

A pesar de la negativa semi-oficial de Bruselas, se tiene por seguro que el emperador Guillermo irá á Bruselas en Abril próximo á estar presente en el matrimonio de esos príncipes.

## CARTA DE MADRID

24 de febrero.

El Sr. Sagasta padece una ligera gástrica, que sin ofrecer cuidado alguno, le obliga á guardar cama y á no ocuparse en negocio alguno.

Ayer, es verdad, visitáronle varios ministros, pero con ninguno de ellos sostuvo diálogo ó conferencia que no se limitara á las naturales preguntas referentes á la salud, al tiempo y á las demás generalidades de cajón.

Cuanto, se dice, pues, referente á nuevos arreglos y conjuración de peligros es una fábula, siquiera pueda fundarse en presunciones mas ó menos razonables.

Esperemos, pues, á que el Sr. Sagasta mejore y lamentemos en tanto que las cosas se hayan puesto de manera, que parece que el liberalismo monárquico ha perdido la cabeza.

Por unas y por otras, nos encontramos con que las Cortes no podrán ya reunirse hasta últimos de marzo, con lo cual sucederá, que hubo un interregno

parlamentario de ocho meses, que será el mas largo que se registre desde los días anteriores á la Revolución de 1868.

Esto es una desdicha, que habrán de echar en cara á los liberales sus enemigos los conservadores, y con mayor razón cuando se sabe, que el verdadero motivo de esta suspensión de la vida de las Cortes, está en la conveniencia de aplazar la crisis.

Decir que obedece á la necesidad de esperar el fin de las negociaciones de Marruecos, es creer tontos á los españoles, pues no hay diputado ni senador capaz de promover un debate que pudiera perjudicar su éxito. Esto aparte de que el reglamento da derecho á los ministros y sino al Congreso, para no tratar cuestiones inconvenientes.

No me es simpático el padre Lerchundi, pero reconozco que está muy al tanto de las cosas marroquíes. Declaro así, que su opinión pesa mucho, y que por consecuencia restituye mi afirmación, de que el Sr. Martínez Campos no ha hecho en Marruecos mucho mas de lo que hubiera podido hacer un agregado de embajada; su dictamen de que el señor Martínez Campos, no debió en modo alguno avenirse á tratar con El Garnit, puesto que debió habérselas sólo con el mismo sultán.

De aquí vienen estas dilaciones, que tienen mucho de vergonzosas; y el haberse consentido que Marruecos consulte lo que hacer debía á las potencias extranjeras; y si ahora salimos con que el sultán concede á España tres millones de duros, de los cuales abonará en el acto uno, quedándose él con los otros dos para pagar las indemnizaciones necesarias, á fin de neutralizar la zona intermedia entre el campo español y el marroquí, digo á ustedes que hemos hecho un pan como unas hostias.

Tan desgraciado resulta el Gobierno en este negocio, que hasta en Cádiz, se hallan detenidos los pliegos remitidos por el Sr. Moret al Sr. Martínez Campos, por no haber buque que los lleve á Mazagán, cuando anclados están en los alrededores de Cádiz unos cuantos barcos de guerra.

A todo esto, ya tenemos otra nueva cuestión en puerta, cual es el partido liberal cifrara todo su anhelo, en meterse, por su propia voluntad, en todos los charcos. Me refiero á la clausura, mediante una orden verbal, del templo protestante; aquel que á la venida del actual Gobierno tanto dió que hablar, merced á las gestiones de las Papercrías y Doroteas y de los padres de familia.

Dije en su tiempo y repito hoy, que en Sevilla y en otros puntos los protestantes adquirieron algunos templos católicos, y que habiendo quitado de ellos los signos propios de la religión de Roma, los consagraron á su culto, apareciendo así exteriormente tales, que pueden confundirse con las iglesias católicas.

¿Cómo, pues, sucediendo esto en algunas poblaciones españolas, ejercer contra la capilla levantada en Madrid, la especie de persecución que acusa la orden á que me refiero.

La Constitución del Estado autoriza la tolerancia religiosa, é ir contra ella, sobre no ser lícito, es muy ocasionada á ruido y alborotinas, que deben evitar todos los gobiernos y determinadamente los liberales.

Felipe.

## ESTACIÓN ENOTÉCNICA

DE ESPAÑA EN LONDRES

### Boletín semanal

El mercado de vinos y espíritus se encuentra al presente en la Metrópoli ofreciendo señales de alguna animación que contrasta de un modo muy satisfactorio

con la prolongada calma que ha venido reinando durante toda la estación. Aunque el presente mes es uno de los que menos transacciones registra por lo común en el negocio de vinos, ha comenzado este año con una reacción, si no extraordinaria en cuanto al aumento en la demanda, muy favorable á los importadores, pues hace concebir esperanzas de que la interrumpida regularidad del mercado vuelve á establecerse.

Ayer se verificó la venta mensual más importante de esta plaza; en ella figuraban numerosas partidas de Jerez, tintos de Tarragona, Valencia y Alicante en cascos y muchos vinos embotellados entre los que había Jerez seco, amontillado y Oporto, tinto y blanco seco argelinos, Borgoña, Medoc, Chablis, Saunterne, Hok, Mosella, tinto húngaro y blanco (Tokay), A. Johannisberg espumoso y Champafia de varias marcas.

Estuvo dicha venta muy concurrida y se realizaron todos los lotes en general á precios satisfactorios, efecto de que la competencia entre los compradores era más acentuada que de ordinario.

He aquí los precios obtenidos por las principales partidas:

2 cascos aguardiente español, fuerza alcohólica 13° sobre prueba (64° Gay-Lussac) á 6 peniques por galón de prueba.

25 botas Jerez pálido suave, de 2 1/2 chelines derecho Aduana, de 6 1/2 á 7 1/4 libras esterlinas por bota de 408 galones.

25 botas Jerez pálido suave, de 4 chelines derechos, de 8 á 9 libras esterlinas por bota.

25 botas Jerez aromático, cubierto de color, de 2 1/2 chelines derecho, á 8 1/2 libras una.

25 botas Jerez de igual denominación pero de 4 chelines derecho, de 8 1/2 á 9 libras esterlinas los 108 galones.

14 botas y 12 medias Manzanilla, de 17 1/2 á 18 1/2 libras esterlinas los 108 galones.

28 botas, 32 medias y 20 cuartas Jerez, varias clases, de 8 3/4 á 10 3/4 libras esterlinas por bota.

2 medias botas Jerez pálido delicado, de 22 á 24 libras los 108 galones.

15 botas, 6 medias y 26 cuarterolas Jerez pálido seco, de 4 1/2 á 11 libras por cada 408 galones.

1 pipa Moscatel de Alicante, á 8 1/2 libras por 115 galones.

12 pipas tinto de Tarragona, de 5 1/4 á 6 libras, por igual capacidad.

10 pipas tinto dulce Alicante, superior, de 9 á 9 1/2 libras los 115 galones.

40 pipas tinto Alicante, menos graduación y dulce que las anteriores, de 8 á 8 1/4 libras los 115 galones.

17 bordelesas tinto frances, de 17 1/2 chelines á 2 1/4 libras cada 46 galones.

71 bordelesas tinto español, de 1 3/4 á 2 libras los 46 galones.

2 bordelesas tinto Alicante, á 2 3/4 los 115 galones.

34 pipas tinto de Valencia, de 2 á 3 1/2 libras los 115 galones.

En el mercado de pasas de Corinto la demanda en esta semana, ha sido bien moderada, siendo pequeñas las transacciones efectuadas. Sus cotizaciones hoy día, son: Provinciales, de 9 á 14; Patras, de 11 á 28; las de Gulph, de 12 á 27; las de Vostizza, de 12 á 22, y las superiores, de 28 á 38. Las Corintas añejas, de 7 á 20 chelines, según calidad.

Con Valencia la demanda ha sido regular en la semana, habiéndose realizado partidas de alguna consideración y muy principalmente con las clases y á precios siguientes: Medio selectas, de 25 á 27 y las bueno selectas, de 28 á 30.

En pasas tintas las operaciones que se efectúan son con mucha lentitud, cotizándose hoy la clase Kuip Vourias á 24 1/2, pero sin demanda.

Con las pasas Sultanas la demanda al presente es satisfactoria, realizándose

partidas de alguna consideración habiendo además subido sus precios de 6 peniques á 4 chelín por quintal. Las cotizaciones del día son: Inferiores ordinarias, á 18; ordinarias y bueno ordinarias, de 19 á 20; buenas, de 22 á 25, y las superiores, de 27 á 32. Con pasas de Grecia muy pocas ventas se realizan al presente, continuando sus cotizaciones las mismas que en nuestro número anterior mencionábamos.

Todas las cotizaciones anteriores son por quintal inglés (112 libras netas) é incluidos los derechos de Aduana, que en las Corintas (pasas de grosella) son 2 chelines y 1/4 p por quintal, y en las restantes (Valencias, Tintas, Sultanas, Griegas y Persas) son 7 chelines y 1/4 p por misma unidad.

En los mercados de frutas frescas y hortalizas la demanda ha sido algo más floja durante esta semana, efecto de la gran cantidad ofrecida á la venta y el estado poco agradable en que muchos de los géneros ofrecidos se hallaban.

El total de productos valencianos, embarcados con destino á Londres durante la pasada semana, ha sido: 58,000 cajas de naranjas y 2,200 cajas de cebollas. En este mercado las cotizaciones del día son como sigue: Naranjas de Valencia y Denia, de 6 á 12; las de Lisboa, de 4 á 6 1/2; las de Villa Nova y Portimão, de 6 á 7; las de Oporto, de 5 á 5 1/2; las Aveiro, de 5 á 6 1/2; las de Malaga, de 6 á 8; las de Sicilia, de 2 3/4 á 4, y las de Sevilla, de 10 á 12, Limones de Mesina, de 4 á 15; los de Palermo, de 5 á 12 1/2, y los de Nápoles, de 7 á 10. Cebollas de Valencia y Denia, de 7 1/2 á 10 chelines por caja. Manzanas de América y del Canadá, desde 12 1/2 hasta 30 chelines por barril, según clase y condición. Avellanas de Barcelona, de 19 á 20 chelines por saco. Plátanos de Madeira y Canarias, de 3 á 8 chelines por racimo. Piñas de Madeira y San Miguel, de 1 á 3 1/2 chelines por piña. Naranjas manparinas de Valencia, de 4 3/4 á 12 chelines por bulto de 16 cajitas, y cebollas de Grecia, á 7 chelines por quintal inglés.

En el mercado de Liverpool el total de productos valencianos embarcados con destino á dicho puerto durante la pasada semana, ha sido: 35,052 cajas de naranjas y 758 cajas de cebollas. En dicha plaza las cotizaciones al presente son: Naranjas de Oporto y Aveiro, de 3 á 4 1/2; las de la Florida, de 0 1/4 á 1 1/4; las de Valencia y Denia, de 4 3/4 á 12; las de Jaffa, de 3 á 9 1/4; las de Palermo, de 4 á 6 3/4; las de Malaga, de 5 á 11, y las de Sevilla, de 7 á 8 3/4. Limones de Palermo, de 4 á 9 3/4 y los de Mesina, de 3 3/4 á 7 1/2. Tomates de Canarias, de 6 á 11 chelines por caja. Avellanas de Barcelona de 18 á 19 chelines por saco; españolas de otras procedencias, de 23 á 24 chelines por quintal y medio inglés, y las de Turquía, viejas, de 10 á 12 chelines por quintal inglés. Manzanas de América y del Canadá, de 21 á 32 1/2; las de Nueva Escocia, de 14 1/4 á 15 1/2, y las de Francia, de 7 1/2 á 12 chelines por barril. Cebollas de Oporto, de 6 á 8 1/2; las de Valencia y Denia, de 4 1/3 á 10; las de Francia, de 4 3/4 á 5 chelines por caja; las de Rodosto, de 4 á 5 3/4; las de Egipto, viejas, de 3 1/2 á 4 3/4 chelines por quintal inglés, y las de América, de 4 3/4 á 7 1/2 chelines por barril.

En los mercados de Manchester, Hull y Bristol las manzanas de América y del Canadá, de 15 á 30 chelines por barril y las de Bélgica, Holanda, Francia y Alemania, de 10 á 13 chelines por quintal. Plátanos de Canarias, de 5 á 6 chelines por racimo. Limones de Palermo, de 6 á 12 y los de Mesina, de 5 á 10. Avellanas de Barcelona, á 19 chelines por saco y las del Brasil, de 37 á 38 chelines por quintal inglés. Cebollas de Valencia y Denia, de 5 á 10; las de Francia, de 5 á 5 1/4 chelines por caja, y las de Egipto y Rodosto, de 4 á 5 chelines por quintal inglés. Naranjas de Jaffa, de 7 á 9; las de Palermo, de 4 á 5, y las de Valencia y Denia, de 5 á 12 1/2 chelines por caja; naranjas mandarinas de Valencia, de 2 á 8 peniques por cajita pequeña. Tomates de Canarias, de 8 á 12 chelines por caja.

En el mercado de Glasgow las naranjas de Valencia y Denia de 5 1/2 á 14; las de Palermo, de 2 á 4, y las de Mesina, agrías, de 3 á 6 chelines. Limones de Palermo y Mesina, de 4 á 13. Cebollas de Valencia, de 6 á 10 chelines por caja.

Londres 23 de Febrero de 1894.—El

Director Accidental, Valentin de la Peña.

## Telegramas

### Banquete militar

Madrid 25.

Ha estado brillantísimo el banquete de los oficiales, jefes y generales de infantería y caballería.

El gran salón de honor del Palacio de la Industria, que sirve para las exposiciones de Bellas Artes, estaba decorado ricamente con trofeos militares, banderas de varias épocas y retratos de los caudillos de las armas representadas por los comensales, en número de mil doscientos, entre ellos más de cincuenta generales.

En el teatro estaba la mesa presidencial bajo un retrato de la reina con el rey en brazos. En la presidencia había algunos tenientes generales, entre ellos los Sres. Primo de Rivera y Contreras.

Durante la comida han tocado músicas militares.

No ha habido brindis, limitándose á vitorear los comensales á la reina y al rey, con unanimidad militar.

Un conato de manifestar se ha producido, al insistir varios oficiales subalternos en que hablara el general Borrero, que se ha negado redondamente á hacerlo.

### Crónica de provincias

Madrid 25.

En Valdepeñas ha aparecido degollado un escribano.

—Buen número de obreros han recorrido en manifestación pacífica las calles de Linares, pidiendo trabajo.

### Novillos

Madrid 25.

Los Saltillos corridos esta tarde han resultado buenos.

Han muerto 14 caballos.

De los matadores, ha cumplido Lesaca; no ha pasado de regular Gorete, y ha estado superior el Conejito.

Este joven, que promete ser un torero de primera, ha tenido ovaciones. Maneja bien el trapo, y no menos bien el estoque. En los quites ha estado admirable.

Banderillando, se han distinguido Regaterín y Mazzantín.

### Republicanos sueltos

Madrid 25.

Es ya oficial la ruptura de la coalición republicana, que telegrafió.

El País la hace hoy pública.

Obsérvese que los mismos excoligados se muestran satisfechos de haber recobrado su libertad de acción.

### España y Marruecos

Madrid 25.

Como telegrafió, mañana no se esperan noticias de la embajada en Marrakeix.

Ha llegado á Tánger el «Rabat» de la Transatlántica, conduciendo los pliegos urgentes del Gobierno para el general Martínez Campos.

### La enfermedad del Sr. Sagasta

Madrid 25.

Carencia absoluta de noticias políticas.

La atención general está fija en las alternativas de la enfermedad del señor Sagasta, quien ha pasado el día tranquilo.

Ha sido muy visitado el presidente, que ha conversado largo rato con los ministros de la Guerra, de la Gobernación y de Estado.

También ha conferenciado con los señores Navarro Rodrigo y Castelar.

Hasta últimos de la semana próxima, es casi seguro que no habrá Consejo de ministros.

### El fin de la Negociación

Cádiz 24.

Las impresiones que trae de Tánger el «Joaquín Piélagos» son de que todo ha terminado.

Cuanto hemos conseguido, se debe á la energía del embajador en la última entrevista.

La indemnización será de veinte millones de pesetas; y quedarán afectos al pago de los plazos sucesivos los ingresos en las Aduanas marroquíes.

Se logran mejores materiales en nuestras plazas del Riff.

Se hará efectivo el castigo de cuantos aparezcan culpables de la agresión contra España.

Se limitará la zona neutral en torno del campo de Milla, respetando la mezquita y cementerio moros.

En el «Piélagos» han venido pliegos que llegaron á Tánger por el «Baldomero Iglesias.» En estos despatches rese-

ña la última conferencia del general Martínez Campos con el sultán.

—De la escuadra británica anclada en Gibraltar ha sido destacado un aviso para Mezagán, con objeto de recoger noticias de la misión española y de los resultados de la negociación.

## CORRESPONDENCIA

Sóller 26 Febrero.

EL NOTICIERO BALEAR ha sido estos últimos días buscado con afección para leer la reseña en él publicada, sobre el juicio oral seguido por calumnia contra el Director del Sóller, nuestro compañero querido.

Cuanto la leyeron alabaron el compañerismo demostrado por EL NOTICIERO, que ha evitado el triste espectáculo de ver abandonado en el banquillo de los acusados al que le llevaban faltas cometidas en el cumplimiento del deber periodístico.

La absolución fué aquí muy bien recibida. Tiene sobrada razón EL NOTICIERO al asegurar que tales denuncias animadas por ignorantes monterillas no pueden prosperar.

No quiero insistir sobre este punto, pues es poco simpático recargar en la suerte, permitáseme el *simil taurínico*.

Paz á los monterillas y siga el Sóller su campaña moralizadora.

Cumpliendo tus deseos, amigo Filemón, he de hablar en la serie de cartas que en mi magín andan revueltas y á las que mi pereza mediante, daré forma, del proyecto de ensanche, de la Alcaldía de nuestro comun amigo Antonio Pons, de futuros festejos, de mejoras urbanas, de progresos industriales y de otros mil proyectos; mas, sirva esta mi carta de pomposo programa que me permito esbozar imitando á los concejales en víspera de elecciones.

Una nota triste que llega en este momento al pueblo, que no puedo menos de comunicarte, me quita el humor de andarme en floreos.

Un infeliz vecino que fué ayer de pesca al lugar llamado «El Single», que forma una pequeña playa á espaldas del santuario de Santa Catalina, hallándose distraído en su faena, recibió un fuerte golpe en la cabeza producido por una gruesa piedra que rodó la violenta pendiente.

La herida recibida fué mortal de necesidad, falleciendo á los pocos momentos de practicarle en el caserío del puerto la primera cura.

Investigadas las causas, resultó que escurbando un cerdo que por aquellas inmediaciones pastaba, logró arrancar la piedra que causó la muerte del infeliz pescador.

[Tristes coincidencias de la vida!]

ANGELATS.

## Nuevos arbitrios

Lo hemos dicho al dar cuenta de los nuevos presupuestos y lo repetimos ahora.

La discusión hasta hoy parecía no interesar á nadie, desarrollándose en medio de general indiferencia; hoy sucede lo contrario, mas, preciso es convenir á fuer de francos que el milagro se debe á que con la creación de nuevos arbitrios se lesionan según unos, derechos creados por la costumbre y según otros es á mas de vejatoriedad antipático y de gran inoportunidad en momentos de angustiosa crisis obrera gravar los artículos que constituyen la base de la alimentación del pobre.

No nos ha sido dable formar exacta idea de la situación actual del Ayuntamiento y no nos es posible hoy dar lealmente nuestra opinión con profundo conocimiento de causa sobre los presupuestos que hace varios días galantemente nos remitió la corporación municipal.

Las cuestiones económicas no pueden ser tratadas á paso de carga dejándose guiar por ligeras impresiones.

A quien no conmueve el argumento de que se debe amparar á

las clases trabajadoras para evitar los extravíos de la miseria?

Abrumar con nuevas cargas al bracero es tanto como empujarle sin piedad al abismo de la desesperación.

Vistas las cosas bajo un solo prisma, el del sentimentalismo, el Ayuntamiento de Palma ha cometido un error grave, ha obrado con sobrada precipitación y las consecuencias no tardará en tocarlas, puesto que los presupuestos vendrán á crear un estado de cosas imposible.

Mas, en toda discusión debe oponerse al sentimentalismo la razón, que arroje raudales de luz y no haga estériles los mejores deseos.

La situación financiera del Ayuntamiento es mala. Merced á la buena administración, de unos años acá, ha mejorado notablemente, los presupuestos se han acercado cada vez mas á la verdad, la deuda se ha normalizado, las obligaciones municipales se han pagado y como consecuencia lógica el crédito se ha levantado.

Mas ¿que se consiguió hasta aquí? Vivir al día mezquinamente.

¿Se puede seguir en tal situación? La contestación no puede ser dudosa.

Salvan los actuales presupuestos la tan aflictiva situación?

Sinceramente creemos que no; pero significan un paso adelante puesto que á mayores ingresos podrán emprenderse nuevas obras.

Nosotros creemos que el Ayuntamiento emprendió la obra de regeneración municipal con censurable timidez, con raquítica concepción.

Buscar fuentes de riqueza gravando los tubérculos, las verduras y las frutas es ir á la impopularidad sin salvar la situación.

Y conste que entendemos que si al obrero se le gravan ciertas especies y en cambio se emprenden obras, se multiplica el número de jornales y á mayor demanda aumenta el tipo corriente en plaza mejorándose la situación del bracero.

No se alarmen pues los hortelanos ni se precipiten para declarar la guerra á los nuevos arbitrios, ni mucho menos en sus reuniones nocturnas escuchen la palabra de ciertos políticos para los cuales todo el monte es orégano y buscan solo producir una excitación en provecho de sus ideales.

Repetimos que no somos partidarios de las líneas generales sobre las cuales se desarrollaron y tomaron forma los actuales presupuestos, pues entendemos que necesitando Palma de grandes reformas urbanas no pueden realizarse estas sin acudir al crédito, hoy que por su ordenada marcha lo cimentó el Ayuntamiento.

Un empréstito libre de onerosas condiciones, permitiría emprender el estudio y llevar á la práctica la canalización de las aguas; un empréstito permitiría construir dos ó tres mercados de hierro si no de tanta capacidad como el presentado por el Sr. Pomar, que reuniera todas las condiciones de los modernos mercados modelos; un empréstito permitiría abordar el problema de derribo de las murallas trazando sobre sus deshechos muros la Palma del porvenir; un empréstito, permitiría edificar mataderos higiénicos, alcantarillado y dotar á Palma de todos los servicios municipales que la vida moderna exige y que á más de convertir á nuestra ciudad en una estación invernal á que está llamada por su clima incomparable, se lograría disminuir notablemente la desproporcionada cifra de su mortalidad que resulta al comparar estadísticas.

Pero ¿es posible llevar á cabo un empréstito con un presupuesto de ochocientos mil y pico de pesetas á que asciende el actual con el de

millón y pico del próximo ejercicio? Creemos que no, lo cual pone de relieve la necesidad fuera de discusión, de aumentar los ingresos sea en la forma que sea.

Si en Palma se emprendiera un plan general de mejoras, poco podría importarnos a los hortelanos y a los braceros que se gravaran las especies no gravadas por consumos, puesto que el aumento de trabajo y el tipo de jornales que traería aparejada la reforma, no solo les permitiría pagar el aumento que esto supone en el precio de dichos artículos sino que les permitiría comer carne y beber vino, artículos hoy de lujo y fuera del alcance de sus mezquinos jornales.

Alcanzaría abrumadora extensión este artículo si habíamos de desarrollar cuantas consideraciones nos sugieren los actuales presupuestos.

La tarea es ardua si queremos cumplir con nuestros deberes periodísticos. Terminamos por hoy recomendando la calma.

Defiendan los hortelanos sus intereses, defiendan su derecho a la vida el obrero. Su derecho es indiscutible. Más no pierdan la razón que les asiste siguiendo los derroteros que les traizan los que todo lo anteponen a sus miras políticas.

Los ideales políticos deben en un todo ser ajenos a la administración municipal.

La mejora urbana de Palma no es patrimonio de los republicanos ni de los monárquicos.

## Sección Insular

### NO HAY CRIMEN

La opinión pública conmovióse hondamente al esparcirse y tomar cuerpo, alentándola quizá bajas pasiones, la noticia de que la muerte, que se creyó desgraciada de una mujer en la villa de La Puebla, era violenta.

La justicia, celosa de su misión elevada tomó en el asunto cartas y llegó hasta el punto de detener a dos hermanos, sacerdote el uno, médico el otro y a una mujer, que como doméstica, tenía el primero de dichos hermanos a su servicio.

Hace bastante tiempo que en La Puebla, de público se decía que los detenidos eran inocentes, y se decía más, puesto que nadie cree en la existencia del crimen.

Por razones de prudencia y por no dificultar la acción del sumario, al penetrar en su secreto, nos abstuvimos de hablar del asunto. Hoy podemos hacerlo, por haberse decretado la libertad del sacerdote, por no existir cargo alguno contra él y como consecuencia de las razones expuestas por el distinguido abogado defensor de los procesados en la vistilla celebrada al objeto de resolver la libertad del procesado, que hoy en virtud del decreto de la Audiencia se restituye a la sociedad, limpio su buen nombre de la más tenue mancha que empañarlo pueda.

A la libertad del cura seguirá seguramente la del médico y la de la criada.

Donde no hay delito no puede haber delinquentes.

### EL PRECIO DE LA CARNE

La inesperada subida del precio de la carne nos ha llevado a investigar las causas que la produjeron.

Poco felices en nuestras investigaciones no hemos podido dar hasta hoy con el motivo real.

Los traficantes en reses aseguran que desde que se puso coto a cier-

tas complacencias de la aduana de Barcelona, el precio de las reses procedentes del mediodía de Francia ha subido y que esto unido a la elevación de los cambios y a los muchos gastos de acarreo, les ha obligado al aumento. Aseguran otros, que los traficantes en vista del menor consumo de carnes durante la cuaresma, que mermaría sus ganancias, han aumentado el precio para evitarlo.

Seguiremos nuestras investigaciones puesto que ni una ni otra explicación nos satisface.

Mucho nos equivocaremos si la causa del mal no es el monopolio.

### Reuniones

En distintos puntos los hortelanos se han reunido para tratar el acuerdo y trazar la línea de conducta que deben adoptar si se aprueban definitivamente los presupuestos por la Junta municipal, en los cuales se gravan con impuestos de consumos las patatas, las aceitunas sin salar, las hortalizas y las frutas.

Se asegura que dirigirá las reclamaciones de los hortelanos un conocido prohombre del partido federal.

### Buen camizo

Reinan entre los hortelanos distintos temperamentos. El de unos pocos es resistirse al pago y protestar del impuesto, creando un conflicto al municipio y el de los mas elevar al Gobierno civil una razonada exposición pidiendo no se apruebe el impuesto.

Se añade que muchos contribuyentes desean firmar la exposición.

El último, nos parece de los dos el buen camino.

### Contra proyecto

Los que conocemos los profundos conocimientos económicos, claro talento y laboriosidad del concejal republicano Sr. García Orell, esperamos mucho del contra-proyecto de presupuestos que en unión de la minoría republicana piensa presentar el elocuente concejal, defendiéndolo en el seno de la Junta municipal.

### La Junta municipal

Deseamos que la Junta municipal de asociados que será convocada para el día 13 de Marzo, haciéndose cargo de su elevada misión, acudirá al llamamiento y discutirá ampliamente los presupuestos antes de dar su voto, que les dá vida legal.

A la hora de itinerario salió ayer para Barcelona el vapor *Bellver*, con 36 pasajeros la correspondencia y variada carga, entre la que figuraban varios cestos de pescado, jaulas de conejos y un atún de grandes dimensiones, que admiraba a los que le observaban.

Entre los pasajeros figuraban varias gitanas que por orden del señor Gobernador salieron para dicho puerto.

### Noticias del ejército.

El capellán primero del cuerpo castrense D. Joaquín Toda Linés (ascendido) del Colegio de Huérfanos de María Cristina, ha sido destinado al Hospital militar de Palma de Mallorca.

El capellán segundo D. Miguel Ros Sebastián, que sirve en la isla de Cabrera, pasa destinado al regimiento infantería de S. Marcial número 44 y para la isla de Cabrera es nombrado don Manuel Montero Villamarín (ascendido) que se halla en espectación de destino en Zamora.

El comandante de Ingenieros don José Fernández y Menéndez Valdés, de la Comandancia de Palma

de Mallorca, pasa a la del séptimo cuerpo de ejército.

El de igual graduación é instituto don Manuel Miguel é Irizar, de reemplazo en la tercera región, pasa a la Comandancia de Palma de Mallorca.

Al cuarto Regimiento de minadores zapadores D. José Alvarez Campana.

Se ha concedido el goce del sueldo de comandante, al capitán de la guardia civil de esta comandancia D. José Vilches Sánchez por estar comprendido en las prescripciones vigentes en cuanto a ascensos y en la ley de 15 de Julio de 1881.

La Junta Directiva del «Círculo Mallorquín» ha acordado organizar la Sección Literaria prevenida en el art. 3.º de su reglamento, con objeto de reunir los elementos literarios con que cuenta dicha sociedad, a fin de darles animación y vida activa. La lista para los señores socios que deseen formar parte de dicha sección, estará abierta hasta el 6 de Marzo.

El vapor *Bellver* llegó ayer a las siete de la mañana, procedente de Barcelona, con diez pasajeros, el correo, 24 bueyes y numerosa carga.

Varios operarios del Ayuntamiento se ocupaban ayer en extraer, por medio de un bombillo, el agua de la fuente de la calle del Conquistador, por no reunir esta condiciones de salubridad.

La Guardia civil de Palma ha denunciado a 34 conductores por infracción del reglamento sobre carrateras.

Un Agente de Vigilancia condujo ayer a Capuchinos a un hombre que en completo estado de embriaguez promovía escándalo en la calle de Apuntadores.

Ha sido nombrado jefe de la sección de impuestos de Filipinas nuestro amigo D. Enrique Pintó.

De felicitamos.

Dice «Las Provincias» de Valencia del 24:

«La Emperatriz de Austria, que actualmente se halla en Alicante y que pensaba embarcar en Valencia para trasladarse a las Baleares, ha suspendido su viaje en vista del mal tiempo, quedándose en aquella capital y enviando a nuestra ciudad a su secretario particular el señor conde don Francisco Esterhany, que se aloja en el Hotel de Paris, y que permanecerá en Valencia hasta tanto emprenda S. M. I. el viaje a las próximas islas del Mediterráneo.»

Hemos recibido un tomo esmeradamente impreso, que contiene la reseña del Meeting-Protesta contra los Tratados de Comercio celebrado en Bilbao el día 9 de Diciembre del año último.

Agradecemos el envío.

Los peones del Ayuntamiento quitaban ayer tarde el barro de la calle de Palacio.

Anteayer desapareció de su domicilio, una joven de la calle de San Roque.

Probablemente se encontrará con el novio en la vicaría.

Ayer suspendióse en la Audiencia el juicio que se tenía anunciado, por enfermedad del Defensor, D. Alejandro Rosselló.

Por disposición superior, el Escuadrón Regional de Cazadores, debe presentar a reconocimiento en

el Parque del arma, 84 sables, con objeto de cambiar los inútiles.

Esta mañana a las once y media, debe verse en la Audiencia, la causa seguida contra Bartolomé Perelló por hurto.

Se ha abierto en la Tesorería de la Delegación de Hacienda el pago del corriente mes a las clases pasivas.

D. Fernando Franco Ruiz, don Baltasar Hermoso Palacios, D. Raimundo Martínez Ibarra, D. Salvador Mariategui, don Miguel Bestard, D. Inocencio Sela Sampir, don Mariano Cortés, D. Leon Jolí, don Buenaventura Pelayo, D. José García, y D. Alejandro García, han sido nombrados inspectores de materias explosivas de esta Provincia.

Segun se dice, D. Elviro Sans, diputado provincial, cederá su puesto en nuestra Diputación, a su hermano D. Narciso.

El cambio Mallorquín ha publicado la Memoria leída en junta de accionistas celebrada bajo la presidencia de D. Manuel Guasp. Los datos consignados en este documento, acusan un movimiento total en la Caja, de pesetas 107 millones 322.898'29 a saber:

Por cobros..... 53.754.375'45  
Por pagos..... 53.568.522'84

Total..... 107.322.898'29 que dividido por 293 días hábiles del ejercicio, da un promedio de movimiento de Caja diario de pesetas 366,289'75.

Los beneficios importan pesetas 243,493'20, y, en vista del resultado satisfactorio del balance de fin de 1893, la junta de gobierno propuso el reparto de un dividendo de veinte pesetas por acción, ó sean diez como complemento (toda vez que en el mes de Julio se repartieron ya diez a cuenta), aplicando después el sobrante a amortización de «Mobiliario» y Gastos de instalación.

### Servicio telegráfico particular

(De nuestro servicio particular.)

Madrid 27, 11 m.

El estado del Sr. Sagasta era anoche mas satisfactorio pero no tanto que permita abandonar el lecho esta semana, pues cuatro ó cinco días de fiebre y el consiguiente régimen dietético, son causas suficientes para producir extrema debilidad, aun a naturalezas mucho mas robustas que la del Presidente del Consejo de Ministros.

Háblase de la formación de un nuevo gabinete presidido por el señor Vega Armijo.

Son muy contradictorias las versiones que corren sobre los asuntos de Marruecos.

En el campamento de Melilla ha disminuido bastante el número de atacados por el tifus.

Madrid 27-12'15 t.

Créese que la enfermedad del señor Sagasta presenta síntomas de fiebre gástrica.

Se trabaja desesperadamente por parte de algunas personas influyentes, para que la crisis sea lo más homeopática posible, limitándose a la provisión de la carter de Fomento y designándose para desempeñarla al Sr. Becerra.

Se han recibido desconsoladoras noticias de Alcira acerca la inundación, que ha causado grandes daños a la población.

Continúa el orden público inalterable en Navarra.

# IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones a la mitad. Los suscriptores disfrutaran del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas. Los anuncios de defunciones á una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes. Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

## Calendario Zaragozano PARA EL AÑO 1894



### Materias que contiene:

Posicion geográfica—Epocas célebres—Cómputo eclesiástico—Fiestas móviles—Témporas—Ordenes—Estaciones—Dias que se saca ánima—Ferias—Mercados—Itinerario de correos y ferro-carriles—Dias de gala—Equivalencias de pesos y Edoidas—Entrada del sol en los signos del zodiaco—Eclipses del sol y luna—Jubileo de Cuarenta horas—Devociones mensuales—Devociones semanales—Distancia de Palma á los pueblos de la isla—Itinerario y tarifa de tranvías—Poblacion de de paña—Botiquin del navegante—Tarifa de Ferro-carriles—Reducciones de la moneda mallorquina á pesetas y céntimos—Reduccion de capas á metros—Detalles de Mallorca, Menorca é Ibiza—Signos y Planetas—Fiestas cívico-religiosas de los pueblos de las Baleares—Dominio de los planetas en el cuerpo humano—Poblacion de las Baleares—Juicio del año—Nomenclatura de las calles y plazas de Palma—Anuncios importantes y recomendables.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolasco 7, al precio de

10 céntimos de peseta uno y 5 pesetas el ciento

## CALENDARIO DE BOLSILLO PARA 1894

### DEDICADO A LAS SEÑORAS

#### Además del santoral contiene:

Posicion geográfica—Epocas célebres—Cómputo eclesiástico—Fiestas móviles—Témporas—Ordenes—Estaciones—Dias que se saca ánima—Ferias—Mercados—Itinerario de correos y ferro-carriles—Dias de gala—Entrada del sol en los signos del zodiaco—Eclipses del sol y luna—Jubileo de Cuarenta Horas—Devociones mensuales—Devociones semanales.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolasco 7, al precio de

5 céntimos de peseta uno y 3 pesetas el ciento



**EL MAL GUSTO** del **ACEITE de HIGADO de BACALAO** de **SCOTT**. **DESAPARECE POR COMPLETO EN LA EMULSION DE SCOTT AL MISMO TIEMPO QUE EL ACEITE SE HACE MAS EFICAZ. PUESTO QUE ESTÁ PARCIALMENTE DIGERIDO Y ES FÁCIL DE ASIMILAR.**

**La EMULSION de SCOTT** CURA LA TOS Y CATARROS, TÍISIS, DEBILIDAD PULMONAR, ENFERMEDADES EXTENUANTES Y LAS DE LA SANGRE. **ESTO NO PUEDE HAGERLO EL ACEITE SIMPLE.**

**La EMULSION de SCOTT** Cura la Escrófula. **CUIDADO CON LAS IMITACIONES.** Los frascos de la legítima Emulsión de Scott llevan adherida á la cubierta la etiqueta que representa á un hombre con un bacalao á cuestas. Preparada por SCOTT y BOWNE, Nueva York. De venta en todas las farmacias y droguerías. El Parche Poroso Excelsior es el mejor. **La EMULSION de SCOTT Enriquece La Sangre.**

Remedio seguro para calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea, ya provenga de simples resfriados ó catarros, ya de bronquitis, tisis, coqueuche, etc. No contienen opio ni morfina. **ESPECIALIDADES DEL MISMO AUTOR** DEBILIDAD, CONSUMCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, &c. **ANEMIA PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN** CATARRO, SOFOCACÓN, DIFICULTAD DE RESPIRAR **ASMA LICOR ANTIASMÁTICO DEL DR. KLEIN** Y GOTAS CALMANTES DEL DR. KLEIN El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque. Venta en Palma Farmacia de D. Juan Valenzuela y en casa del autor Dr. Klein Escudillers 82 Barcelona.

### SOCIEDAD MALLORQUINA DE TRANVIAS

Con arreglo á lo dispuesto en el artículo 49 de los estatutos, se convoca á los señores accionistas á junta general ordinaria, que tendrá lugar el miércoles 28 de los corrientes, á la una de la tarde, en el local que ocupa el Consejo de agricultura, industria y comercio.

Los señores accionistas que deseen concurrir á dicha junta, podrán depositar sus acciones en las oficinas de la sociedad—Quint 47—todos los dias laborables de doce á una hasta el anterior al fijado para la reunión, y recoger, al propio tiempo, la papeleta de asistencia. Palma 13 Febrero de 1894.—El presidente, Alejandro Rosselló.—P. A. del O. de A., José Otero, vocal secretario in terino.

### Sociedad del Alumbrado por Gas

Acordado por la Junta General celebrada en el día de ayer el dividendo que ha de repartirse como complemento de los beneficios del ejercicio de 1893, se previene á los señores accionistas que á contar desde mañana hasta el día 3 de Marzo próximo estará abierto el pago todos los dias laborables de diez á una y media; y después de la citada fecha solamente los sábados. Los que tengan que cobrar por cuenta de otros interesados deberán presentar la correspondiente autorización. Palma 15 de Febrero de 1894.—El Director, Eusebio Pascual.

### Isleña marítima

Nuevo itinerario de correos entre esta isla y el Continente que quedará establecido en 1.º Enero próximo:

**Salidas de Palma**  
Todos los martes para Barcelona á las 5 de la tarde.  
Todos los jueves para Valencia á las 5 de la tarde.

Todos los viernes para Barcelona á las 5 de la tarde.  
Todos los domingos para Ibiza y Alicante á las 8 de la mañana.

**Salidas de Barcelona**  
Todos los lunes y jueves á las 5 de la tarde.

**Salidas de Valencia**  
Todos los viernes á las 3 de la tarde.

**Salidas de Alicante para Ibiza y Palma**  
Todos los martes á las 12 de la mañana.

**Salidas de Ibiza**  
Para Alicante: todos los domingos por la tarde.

### TESORERIA DE HACIENDA DE LA PROVINCIA DE LAS BALEARES

**Negociado de Recaudación.**—El día 28 del actual, termina en esta Capital y su término municipal, el primer período de cobranza voluntaria de las contribuciones Territorial é Industrial correspondiente al tercer trimestre del actual año económico; y se advierte á los contribuyentes que en dicha fecha no hubiesen hecho efectivas sus cuotas que podrán verificarlo los días 4.º al 10 de Marzo próximo venidero en las Oficinas de la Recaudación sitas en la Plaza de la Constitución núm. 54 de esta Ciudad.

Lo que se publica en el **Boletín Oficial** de la provincia y demás periódicos de esta localidad, para conocimiento de los contribuyentes á quienes pueda interesar. Palma 26 de Febrero de 1894.—El Tesorero, Tomás Merendón.

### GOBERNACION MILITAR

Los Cuerpos de esta guarnición pasarán la revista de Comisario del próximo mes de Marzo el día primero del mismo en sus respectivos Cuarteles, empezando el acto á las nueve de la mañana.

Las clases que deben pasarla por nómina y los señores jefes, oficiales é individuos de tropa que se encuentren en esta Capital con licencia ó en concepto de transeúntes, la pasarán igualmente á las once de la mañana del citado día primero en la Secretaría de este Gobierno Militar.

Lo que se hace público para general conocimiento. P. O. de S. E.—El Comandante secretario, Juan Ferrer.

### FERRO-CARRILES DE MALLORCA

A partir del martes 6 del próximo Marzo se verificará en las oficinas de esta Compañía, todos los martes, jueves y sábados desde las diez de la mañana á la una de la tarde, el pago del dividendo activo de 15 pesetas por acción acordado por la Junta General.

Para el pago del cupón es preciso la presentación de los títulos. Palma 27 de Febrero de 1894.—Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca.—El Director general, Guillermo Morague.

### Cultos Sagrados

Hoy miércoles.—En San Francisco concluirán las Cuarentas Horas: exposición á las seis, y acto continuo, las adoraciones al Santísimo, empezando inmediatamente un turno de misas rezadas hasta las doce; á las once habrá un rato de oración mental. Al anoecer, se rezará la Corona de la Virgen, oración mental, estación y la reserva precedida de **Te-Deum** concluyendo con un Responsorio.

En la Catedral, á las nueve y media horas y misa mayor con sermón cuaresmal por el P. Mariano Ripol, S. J.

En Santa Eulalia, al anoecer, continuará el septenario dedicado á Nuestra Señora de la Piedad, con sermón por el Padre Nicolás Reus.

En Santa Cruz, al anoecer, sermón cuaresmal por el P. Francisco Saivá.

En San Jaime, al anoecer, se hará el ejercicio de la cuarta palabra que habló Nuestro Señor Jesucristo pendiente de la Cruz, con sermón por D. Miguel Parera.

Corte de María.—En Santa Magdalena, á la Virgen de la Misericordia.

### Movimiento local

**Hospital civil**  
Día 27.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 2, hembras 2.—Salidas, varones 1, hembras 2.—Defunciones varones 0, hembras 0.

**Defunciones**  
Antonio Santandreu y Ribot, casado 37 años, Son Sardina, apoplegia.  
Miguel Darder y Rubí, viudo 48 años, Concepción, catarro pulmonar.

Francisco Aguiló y Segura, casado 46 años, San Bartolomé, afistolia.  
Salvador Serra y Ferrá, soltero 16 años, Hospital, resblandecimiento de la médula.

Josefa Camps y Arbós, soltera 81 años, Camposanto, rémmonia.  
Magdalena Camps y Llompart, viuda 48 años, Palma, consumción.

Roca Campañy y Rotger, soltero 49 años, Apuntadores, peritonitis.